
СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ
Стальная 
оборона  
столицы стр. 12

ПРОФЕССИЯ
Математические 
загадки Стеллы 
Синяковой стр. 13

ЕДИМ ВКУСНО
Тыква и другие 
сезонные 
овощи стр. 14

ДИАЛОГ
Встреча 
глав управ 
районов стр. 5

ИНТЕРВЬЮ СО ЗВЕЗДОЙ cтр. 10

3 сентября 2015 года. Актер Дмитрий Певцов на открытии сезона в театре «Ленком». Ну а в этом сезоне зрители могут насладиться не только новыми 
театральными ролями актера, но и его запоминающейся работой в продолжении сериала «Внутреннее расследование»

ПОЛЬЗА ДЕЛА

НЕДВИЖИМОСТЬ

БЛАГОУСТРОЙСТВО

ПРАЗДНИК

■ КОРРЕСПОНДЕНТ «МОСКВЫ ЦЕНТР» 
ВЫЯСНИЛ, КАКОЙ ДОЛЖНА БЫТЬ ТЕМ-
ПЕРАТУРА В НАШИХ КВАРТИРАХ И КУДА 
ЖАЛОВАТЬСЯ, ЕСЛИ ОТОПЛЕНИЕ НЕ ДА-
ЛИ, А ТАКЖЕ КАКОВЫ ДОПУСТИМЫЕ 
ПЕРЕРЫВЫ В ПОДАЧЕ ТЕПЛА.
Если батареи в вашей квартире так и оста-
лись холодными, а домочадцы вынуждены 
спать в шерстяных свитерах, прежде всего 
необходимо выяснить, с чем это связано, 
говорят эксперты. стр. 11

■ МОСКВИЧАМ НАЧАЛИ ПРИХОДИТЬ 
ПЛАТЕЖКИ С НАЛОГОМ НА НЕДВИЖИ-
МОСТЬ, КОТОРЫЕ РАССЧИТЫВАЮТСЯ 
ПО НОВОЙ СХЕМЕ. УПЛАТИТЬ ИХ НУЖНО 
ДО 1 ДЕКАБРЯ. 
Налог на недвижимость рассчитывается 
не по инвентаризационной стоимости 
квартиры, а по кадастровой. Паниковать не 
стоит. Налог на имущество, рассчитанный 
по кадастровой стоимости, будет выпол-
нять роль налога на роскошь. стр. 3

■ ПРЕФЕКТ ЦЕНТРАЛЬНОГО ОКРУГА 
ВЛАДИМИР ГОВЕРДОВСКИЙ ОТКРЫЛ 
ОДИН ИЗ САМЫХ КРУПНЫХ ОБЪЕК-
ТОВ ОКРУГА, КОТОРЫЙ БЫЛ СОЗДАН 
НА СРЕДСТВА ОТ ПЛАТНЫХ ПАРКОВОК. 
Корреспондент «МЦ» оценила обновлен-
ный двор на Олимпийском проспекте, ко-
торый местные жители называют парком 
и, похоже, считают благоустроенную тер-
риторию возле дома настоящим продолже-
нием Екатерининского сада. стр. 4

■ ФЕСТИВАЛЬ «КРУГ СВЕТА» СНОВА ПО-
ПАЛ В КНИГУ РЕКОРДОВ ГИННЕССА, ПО-
ЛУЧИВ СРАЗУ ДВЕ НАГРАДЫ.
В этом году фестиваль поразил зрителей 
лучшими сюжетами прошлых лет, но, есте-
ственно, подготовил и премьеру — шоу, 
посвященное Году российского кино. И вот 
мы уже переносимся по другую сторону 
экрана и превращаемся в персонажей куль-
товых российских фильмов. стр. 2
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Внутреннее расследование 
ведет Дмитрий Певцов
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Более 36 тысяч столичных пенсионеров оформили компенсацию оплаты капитального ремонта с начала года

Еще до начала фести-
валя вокруг него царил 
ажиотаж. Организаторы 
пообещали: площадь 
видеопроекции на глав-
ном здании МГУ составит 
40 тысяч квадратных 
метров! Серьезная заявка 
на новый рекорд Гиннес-
са. И он был поставлен.

Корреспондент «МЦ» 
лично оценил гран-
диозность события, 

посетив несколько площа-
док «Круга света».
Большой театр стал уже тра-
диционным местом прове-
дения праздника. В этом го-

ду он поразил зрителей луч-
шими сюжетами прошлых 
лет, но, естественно, подго-
товил и премьеру —свето-
вое шоу, посвященное Году 
российского кино. И вот уже  
молодая пара переносится 
по другую сторону экрана 
и превращается в персона-
жей культовых российских 
фильмов.  
На фасаде здания Москов-
ского государственного 
университета развернулось 
мультимедийное шоу под 
названием «Безграничный 

МГУ», которое пригласило 
зрителей в путешествие по 
полному загадок миру зна-
ний, скрытому в стенах уни-
верситета. Главным гостем 
фестиваля стал сам светило 
российской науки — Ми-
хаил Васильевич Ломоно-
сов. — В Московском госу-
дарственном университете 
всегда чувствуешь себя ча-
стью большого мира, где все 
пропитано умной матери-
ей,— начал повествование 
виртуальный Ломоносов. 
Он пообещал показать свое 
творение таким, каким его 
еще никто не видел, и слово 
сдержал.

Пока десятки тысяч 
зрителей, замерев от 
восторга, рассматри-
вали хитросплетение 
цепочек ДНК, вспы-
шек молний и ино-
странных символов, 
Ломоносов продол-
жал экскурсию по про-
странствам различ-
ных наук. Световые 

лучи как будто по кирпичи-
кам строили здание универ-
ситета, воссоздав наконец 
его в привычном нам виде...
Кстати, специально для 
здания МГУ организаторы 
приготовили два световых 
спектакля. Второй — это за-
хватывающая анимацион-
ная история «Хранитель», 
приуроченная к 100-летию 
заповедных зон России. 
А над Гребным каналом 
«построили» световую ко-
пию Керченского моста, со-
единяющую земляную косу 

в центре канала с берегом со 
стороны стадиона «Крылат-
ское». 
— «Круг света» —  часть 
большой работы по соз-
данию красивого, совре-

менного, комфортного, 
любимого города — Мо-
сквы! — обратился мэр Мо-
сквы Сергей Собянин к со-
бравшимся на церемонии 
закрытия гостям. — Друзья, 

хотел поблагодарить 150 ко-
манд-дизайнеров, которые 
приехали в Москву и созда-
ли такой праздник.
Сергей Бородинов
s.borodinov@vm.ru

НАША ГОРДОСТЬ

Запомним мы пять ярких вечеров
Фестиваль «Круг света» снова попал в Книгу рекордов  Гиннесса, получив сразу две награды

Праздник 
создали 
150 команд 
дизайнеров 

VI Московский фестиваль 
«Круг света», который про-
ходил с 23 по 27 сентября,  
посетили более 3 мил-
лионов человек. Идея 
фестиваля заключается 
в представлениях аудио-
визуального искусства, 
которые преображают об-
лик столицы. В этом году 
«Круг света» попал в Книгу 
рекордов Гиннесса в двух 
номинациях: «Самая боль-
шая мощность светового 
потока при проецировании 
изображения» и «Самая 
большая видеопроекция».

Справка

На этой неделе мэр Мо-
сквы Сергей Собянин 
принял важные 
для столицы решения 
и подвел итоги город-
ских мероприятий.  

Застройка отменяется
Так, мэр отказал в за-
стройке площади Мяс-
ницкие Ворота. Такое 
решение приняла градо-
строительно-земельная 
комиссия под его руко-
водством, рассмотрев за-
явку на участок по адресу: 
пл. Мясницкие Ворота, 
вл. 1, стр. 2. Она предпола-
гала строительство около  
станции метро «Чистые 
пруды» магазина и кафе 
площадью 575 квадрат-
ных метров. Раньше здесь 
находился объект само-
строя. Сейчас  площадь 
благоустроена, и на Мяс-
ницких Воротах появи-
лось современное обще-
ственное пространство. 

Итоги лета
Летние фестивали цик-
ла «Московские сезоны» 
прошли более чем на 
30 площадках столицы, 
сообщил руководитель 
Департамента торговли 
и услуг Москвы Алексей 
Немерюк. В свою оче-
редь, мэр Москвы Сергей 
Собянин отметил попу-
лярность городских фе-
стивалей, подчеркнув, 
что летние фестивали 
в общей сложности посе-
тили почти 20 миллионов 
человек. Сезон городских 
фестивалей «Московское 
лето» включал фестивали 
«Наш продукт», «Москов-
ское мороженое», «Мо-
сковское варенье», «Дары 
природы» и «Снова в шко-
лу». А осенью горожан 
пригласили на фестиваль 
«Московское кино».

Тепло дали
Отопительный сез он 
в столице стартовал до-
срочно, ведь бабье лето 
в Москве, судя по всему, 
отменили.
— Подключение прохо-
дит успешно, — сообщил 
Сергей Собянин в ходе ос-
мотра районной тепловой 
станции «Крылатское». — 
Около 80 процентов жи-
лищного фонда уже под-
ключено к теплу, и я на-
деюсь, что остальные объ-
екты будут в ближайшее 
время подключены. 
Напомним: к 1 сентября 
к подаче тепла были под-
готовлены все 72,5 тысячи 
зданий города, из них — 
33,2 тысячи — многоквар-
тирные жилые дома.
Подготовила Екатерина Макарова
edit@vm.ru

НЕДЕЛЯ МЭРА

 ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:   
Куда жаловаться, если 
батареи холодные — 
стр. 11 

27 сентября 2016 года. Церемония закрытия фестиваля. Мэру 
Москвы Сергею Собянину (справа) вручает сертификаты 
официальный представитель Книги рекордов Гиннесса Сейду 
Субаши-Гемиджи (1). 23 сентября. МГУ. Церемония открытия 
фестиваля (2). 24 сентября. Шоу на здании Большого театра (3)
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Сейчас мы платим на-
лог на недвижимость 
за 2015 год.  И рассчиты-
вается он не по инвента-
ризационной стоимости 
квартиры, а по кадаст-
ровой.

Паниковать раньше 
времени не стоит — 
налог на имущество, 

рассчитанный по кадастро-
вой стоимости, фактически 
будет выполнять роль нало-
га на роскошь. 
— Инвентаризационная 
стоимость, по которой на-
логи считались раньше, от-
личается от кадастровой 
отсутствием ряда аспек-
тов, — поясняет юрист Ки-
рилл Чернявский. — При ее 
оценке не учитывается цена 
земли, на которой стоит дом, 
комфортабельность поме-
щения и другие характери-
стики. Идет голый расчет, 
основанный на квадратуре 
площади, наличии комму-
нальных удобств, года по-
стройки дома. Такая оценка, 
по мнению эксперта, неспра-
ведливо уравнивает в правах 
владельцев жилья. Парадок-
сальные случаи, когда вла-

дельцы квартир на окраине 
столицы платили больше, 
чем собственники элитной 
недвижимости на Арбате. 
— Таким образом, инвен-
таризационная стоимость 
достаточно усредненная,   — 
говорит Чернявский. 

Социальная 
справедливость
Кадастровая оценка  жилья, 
по которой сейчас рассчи-
тывают налог, более объек-
тивна и приближена к ры-
ночной стоимости.  
— Она учитывает и комфор-
табельность жилья, и транс-
портную доступность, даже 
наличие охраны и парков-
ки, — говорит Кирилл Чер-
нявский. — Этот расчет бо-
лее честен по отношению 
к владельцам недвижимости. 
В  Федера льном з аконе 
№ 135 «Об оценочной дея-
тельности», который регу-
лирует правила нового рас-
чета, предусмотрены нало-
говые вычеты с площади жи-
лья — 10 квадратных метров 
с комнаты, 20 — с квартиры, 
50 — с загородного дома.  
— Если человек владеет 
комнатой менее 10 квадрат-
ных метров в коммуналке, 
он может вообще не платить 
налога, — поясня-
ет Чернявский. — 
Для обладателей 
роскошного жи-
лья изменения 
будут весьма ощу-
тимыми. 

В том же законе приведе-
ны ставки налога на иму-
щество физических лиц. 
Таким образом, в Москве 
при кадастровой стоимо-
сти объекта до 10 миллио-
нов рублей ставка налога 
составляет 0,1 процента. 
Для элитной недвижимо-
с ти с тоимос тью свыше 
300 миллионов рублей — 
2 процента, то 
есть приблизи-
тельно в 20 раз 
больше. 
Такую разницу 
в ставках экс-
перты, как правило, назы-
вают «социальной справед-
ливостью». 
— Право собственности 
всегда влечет за собой бре-
мя ее содержания. И это со-
вершенно правильно. По-
судите сами, если ты нашел 
деньги на покупку дорогой 
квартиры, то, естественно, 
просто обязан найти день-

ги и на то, чтобы 
платить с нее на-
логи, — рассуж-
дает независи-
мый эксперт рын-
ка недвижимости 
Андрей Бекетов.

Льготы сохраняются

В ЦАО, по оценке специ-
алистов, стоимость жилья 
в среднем в 1,5 раза выше, 
чем в других округах. И на-
логообложение будет соот-
ветствующим — в том слу-
чае если характеристики ва-
шего жилья выше тех соци-
альных стандартов, которые 

закладывает государство. 
Что касается пенсионеров, 
владеющих всего одной 
квартирой, то они полно-
стью освобождаются от 
уплаты налога, как и ряд 
других льготных категорий 
владельцев жилья. К ним 
относятся инвалиды, воен-
нослужащие, отслужившие 
20 лет, — всего 15 катего-
рий (полный список — на 
caoinform.ru). 
— Но если у вас в собствен-
ности несколько объектов 
недвижимости, которые вы 
сдаете в аренду, чтобы по-
лучить доход, ставка будет 

большой, — говорит Ан-
дрей Бекетов. — Льготник 
освобождается от уплаты 
налога только по одной 
квартире, комнате или дому 
(в зависимости от того, чем 
владеет). При этом льготни-
ку предоставляется право 
самому выбрать, в отноше-
нии какой недвижимости 
он воспользуется льготой.

Кстати, налоговые льготы 
не действуют в отноше-
нии недвижимости, ис-
пользуемой в предприни-
мательской деятельности 
и сверхдорогой недвижи-
мости  — стоимостью более 
300 миллионов рублей. Так 
что переписывать на бабуш-
ку свою элитную квартиру 
смысла не имеет.

Постепенное повышение
Повышение налогов бу-
дет проходить постепен-
но. В этом году мы платим 
лишь 20 процентов от всей 

суммы. Целиком налог на 
имущество будем платить 
в 2020 году. 
— Если человек работает, 
это не ударит по его бюдже-
ту, — уверена специалист 
в сфере недвижимости На-
дежда Минаева. — Налог 
платят один раз в год. И это 
поможет развитию соци-
альной инфраструктуры 
города.
В качестве примера Надеж-
да Минаева приводит Гер-
манию: в этой стране ставка 
налога намного выше. 
— Богатые немцы имеют 
в собственности две квар-
тиры — в одной живут, 
а другую сдают и всю сумму, 
полученную от аренды, тра-
тят на уплату налогов за два 
объекта недвижимости, — 
рассказывает Надежда Ми-
наева. — Таким образом, 
из-за высокой ставки нало-
гообложения доходов от вто-
рой квартиры хозяева почти 
не получают. Зато за счет 
такой политики поступают 
деньги в бюджет — повыша-
ются пенсии, и, конечно же, 
улучшается качество жизни. 
Сергей Бородинов
s.borodinov@vm.ru

101 центр госуслуг «Мои документы» открыл услугу оформления пенсий и дополнительных соцвыплат
НЕДВИЖИМОСТЬ

Налоговые 
ставки 
сделаны
До 1 декабря этого года москвичи 
должны оплатить налоги 
на недвижимость, которые рассчитаны 
уже по новой схеме

Пенсионеров повышение 
тарифов не коснется 

Ставки налога на имущество физических лиц в Москве

В ЗАВИСИМОСТИ ОТ КАДАСТРОВОЙ СТОИМОСТИ ЖИЛЬЯ

0,1% 0,15% 0,2%
0,3%

2%

до 10 млн 
рублей

свыше 10 
до 20 млн

свыше 20 
до 50 млн

свыше 50 
до 300 млн

свыше 300 млн 
рублей

ДЛЯ ИНЫХ ОБЪЕКТОВ

Объекты незавершенного 
жилищного строительства
0,3%

Гаражи и машино-места

0,1%

Административно-
офисные 
и коммерческие 
объекты
2%

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наталья 
Сергунина
заместитель мэра Москвы

У нас завышены цены 
на недвижимость. Мы кор-
мим девелоперов, и это не-
нормально. Но возрастет 
объем налоговой нагруз-
ки, и цены на недвижи-
мость упадут. Что касается 
малоимущих граждан, 
для них предусмотрена 
адресная помощь. Если 
человек попал в тяжелую 
жизненную ситуацию 
и может доказать это, мы 
будем принимать решение 
об оказании ему помощи. 

Если вы не согласны 
с определенной госу-
дарством кадастровой 
стоимостью квартиры, ее 
можно оспорить. Для это-
го необходимо обратиться 
в территориальное управ-
ление Росреестра. 
При этом необходимо 
предоставить, помимо за-
явления и кадастрового 
паспорта, профессиональ-
но составленный отчет 
о рыночной оценке данной 
квартиры. Если устраи-
вающего всех решения 
вы не найдете, придется 
искать истину в суде. Если 
выиграете дело, расходы 
по оценке квартиры ком-
пенсируют налоговики. 

Справка

ФАКТЫ 

■ На сайте ФНС России 
nalog.ru и по телефону  
8 (800) 222-22-22 можно по-
лучить информацию о нало-
ге — как он был рассчитан, 
о льготах. 
■ На сайте есть раздел с от-
ветами на часто задаваемые 
вопросы, тексты норматив-
но-правовых актов. 
■ Здесь же можно рассчи-
тать примерную стоимость 
налога для вашей квартиры.
■ Если вы зарегистриро-
ваны в интернет-сервисе 
«Личный кабинет нало-
гоплательщика» на сайте 
ФНС России nalog.ru, на-
логовое уведомление будет 
отправлено вам только 
в электронном виде. Если 
вы не зарегистрированы — 
уведомление отправят 
по почте в бумажном виде. 
Оно доставляется заказ-
ным письмом лично в руки 
владельцу квартиры почта-
льоном. 

Консультации 
юристов 

и экспертов

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Пример расчета по однокомнатной 
квартире ул. Ходынская

4

Налог от инвентари-
зационной стоимо-
сти за 2014 год

НАЛОГ НА НЕДВИЖИМОСТЬ

Налог на имущество 
физических лиц 
за 2015 год

249 рублей

763 рубля

Инвентаризационная 
стоимость

248 603 
рубля

Кадастровая 
стоимость

7 815 064 
рубля

Общая площадь 

31 м2
Однокомнатная квартира в кир-
пичном доме,  ул. Ходынская, 4 
(Центральный округ)
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Пользователи «Активного гражданина» оценят благоустройство Таганской площади и прилегающих улиц

Один из самых крупных 
объектов Центрально-
го округа был создан 
на средства, поступившие 
от платных парковок. 
Вместе с префектом 
«МЦ» оценила, как при-
паркованный по правилам 
автомобиль может повли-
ять на вид за окном. 

Вдоль длинной много-
этажки тянется двор 
у дома № 22 

на Олимпийском 
проспекте. И это — 
настоящий сквер. 
Еще в апреле здесь 
было не так уютно: 
на детской площад-
ке было черное ре-
зиновое покрытие, 
по отзывам жите-
лей — с резким за-
пахом.
 — И освещения 
нормального не 
было, и это покрытие под 
ногами — точно из старых 
покрышек, — говорит жи-
тельница дома Елена Доля.
По словам Елены, столь 
разительных перемен, как 
этим летом, двор еще не ви-
дел. Под окнами ее дома от 
одной детской площадки 
до другой змейкой тянется 
мощенная плиткой прогу-
лочная дорожка, вокруг — 
изумрудный свежий газон. 
Рядом установили невысо-
кие фонари и разбили клум-
бы — весной они зацветут.
На детских площадках те-
перь новое покрытие, да 
и сами игровые площадки 
преобразились: на них уста-
новлены горки, лестницы, 

канатные сетки, песочница 
и укромный домик-избуш-
ка. В центре — популярные 
качели с круглым сиденьем 
из синего каната. 
Префект Центрального 
округа Владимир Говердов-
ский приехал на открытие 
благоустроенной террито-
рии. Мероприятие сопро-
вождалось традиционным 
в таких случаях перереза-
нием красной ленточки. Но 
префект отдал ножницы де-
вочке Еве — она 
и открыла скве-
рик под окнами 
своего дома. Со-
бравшимся ре-
бятам, жителям 
дома № 22, Вла-

димир Говердовский задал 
вопрос:
— Ребята, как, все нравится?
В ответ раздалось дружное  
«Да!»
Местные жители теперь на-
зывают обновленный двор 
парком и, похоже, считают 
благоустроенную террито-
рию возле дома настоящим 
продолжением Екатери-
нинского сада, который на-
ходится через дорогу.
 — Вот раньше гуляли в саду, 
а теперь никто туда не ходит, 
все гуляют рядом с домом, 
потому что здесь все есть, — 
объясняет префекту мест-
ный житель.
 По словам Владимира Го-

в е р д о в с к о г о , 
положительная 
оценка жителями 
дома результата 
работ закономер-
на: ведь проект 
площадки раз-

рабатывался с учетом мне-
ний жителей Мещанского 
района.
 — Сегодня советоваться 
с депутатами и жителями — 
это норма, — говорит пре-
фект. — Получается именно 
так, как хотели жители.
 Благоустройство в этом году 
завершено, и сейчас верста-
ется план работ на 2017 год. 
Всего, по словам префекта 
ЦАО, в округе в этом сезоне 
по согласованию с москвича-
ми привели в порядок около 
400 объектов. Из них боль-
шая часть — на средства от 
оплаты парковок.
— За 2015 год от парковок 
в бюджет поступило почти 
полтора миллиарда руб-
лей, — пояснил Владимир 
Говердовский. — Средства 
идут на благоустройство дво-
ров, парков и скверов. 
Елена Матвеева
okruga@vm.ru

ВИД ЗА ОКНОМ

Несколько оттенков покрытия площадки
Сезон благо-
устройства за-
вершен.  Префект 
Центрального 
округа Владимир 
Говердовский от-
крыл еще один об-
новленный объект

Перемены, 
произошедшие 

в округе

МОСКВАЦЕНТР.РФ

На средства 
от парковок 
созданы 
новые парки, 
площадки 

21 сентября 2016 года. Владимир Говердовский (в центре) вместе с гендиректором АМПП Александром Гривняком (слева от префекта) 
и главой управы Мещанского района Дмитрием Башаровым осматривает сквер, благоустроенный на деньги от платных парковок

16 
парковых территорий и зе-
леных зон. Их украсили но-
вые сорта деревьев. Кроме 
того, эти зоны отдыха были 
комплексно благоустроены

27 территорий 
учебных за-
ведений — 

школ, детских садов 
и колледжей — бы-
ло благоустроено

ФАКТЫ В ЦИФРАХ

Сколько средств получил Центральный административ-
ный округ в 2016 году от платных парковок и какие рабо-
ты были проведены на его территории

18
ЦИФРА

УТЯТ ПРИНЕСЛА УТКА, 
ЖИВУЩАЯ НА ГОЛИ
ЦИНСКОМ ПРУДУ.
Кроме уток, в Парке 
Горького живут фаза-
ны, лебеди и гуси.

Ремонт подъездов 
в Центральном округе 
осуществляется на ос-
новании Программы 
по приведению в поря-
док  подъездов много-
квартирных домов.

— В 2016 году запланирова-
ны работы по приведению 
в порядок 2473 подъезда 
в Центральном округе, — 

говорит замначальника 
Жилищной инспекции 
ЦАО Константин Кондра-
тенко.
По его словам, приведены 
в порядок уже 1336 подъ-
ездов. Адресный список 
приведенных в порядок 
подъездов можно получить 
в управах районов ЦАО.
Ольга Соколова
edit@vm.ru

Адреса новых флагман-
ских центров госуслуг 
«Мои документы» одо-
брят пользователи при-
ложения «Активный 
гражданин».

Горожане оценят удоб-
ство расположения новых 
флагманских центров на 
территории ЮЗАО, ЮВАО 
и СЗАО. 

В ЮЗАО центр может по-
явиться в торгово-развлека-
тельном центре «Спектр», 

рядом со станцией метро 
«Теплый Стан». Флагман 
СЗАО предлагают открыть 
неподалеку от станции ме-
тро «Сходненская», на ули-
це Героев Панфиловцев, 1. 
В ЮВАО флагманский центр 
хотят разместить в торговом 
центре «Марьинский пас-
саж» на втором этаже.
Павел Костюк
edit@vm.ru

МОСЖИЛИНСПЕКЦИЯ АКТИВНЫЙ ГРАЖДАНИН

Ремонт подъездов 
под особым контролем

Проявим инициативу и выберем самые 
удобные адреса центров госуслуг

186 дворов. На их 
территории 
возвели дет-
ские площад-
ки, площадки 
для собак

1,365 
миллиарда рублей 
получил бюджет 
Центрального адми-
нистративного округа 
от платных парковок
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«Дом на Брестской» запустил новый цикл лекций-экскурсий, посвященных градостроительству и архитектуре

Традиционная встре-
ча глав управ десяти 
районов округа прошла 
21 сентября, она была 
посвящена подведению 
итогов благоустройства 
в 2016 году. 

В Красносельском районе 
встреча началась с доклада 
первого заместителя главы 
управы Алексея Устоева. 
Он рассказал присутствую-
щим, что на 194 дворовых 
территориях района было 
обустроено 95 детских и 12 
спортивных площа док, 
а также шесть зон для вы-
гула собак. На отдельных 
участках по всему району 
был заменен асфальт, уста-
новлены новые бордюры, 
ограждения и контейнер-

ные площадки. Общая пло-
щадь благоустроенных дво-
ров составила 554 тысячи 
квадратных метров.
Встреча в Мещанском райо-
не проходила в традицион-
ном формате вопрос-ответ.  
Первой к главе управы 
Дмитрию Башарову обра-
тилась москвичка Ольга 
Аксенова, проживающая 
в доме № 26 по Олимпий-
скому проспекту. 
— Спасибо большое за кра-
сивую детскую площадку, но 
там слишком много малых 
архитектурных форм, — от-
метила она. — У нас такого 
количества детей нет. А тем, 
кто приходит заниматься, 
тесновато. 
— Как раз сегодня был на 
этой детской площадке, 

мне не показалось, что их 
там много, — возразил ей 
Дмитрий Башаров. — То, 
что сегодня мало детей — 
не аргумент. Это сейчас 

в доме их немного, а спустя 
какое-то время дети появят-
ся. Другое дело, если малые 
архитектурные формы рас-
положены чересчур близко 
друг к другу и мешают ребя-
тишкам играть. Мы посмо-
трим вместе с директором 
ГБУ «Жилищник» и примем 
решение.
На встрече с главой управы 
района Арбат Максимом 
Дерюгиным обсудили ито-
ги программы благоустрой-
ства дворов. В Басманном 
районе встреча с замести-
телем главы управы Юрием 
Прониным прошла в форма-
те «вопрос-ответ», где также 
были подведены итоги про-
граммы по благоустройству. 
Актуальные вопросы по 
улучшению внешнего об-

лика района обсудили и жи-
тели Замоскоречья. Встречу 
с населением провели пред-
ставители района и испол-
няющая обязанности главы 
управы Галина Сбитнева. 
В рамках мероприятия жи-
тели обсудили вопрос об 
открытии мечети в Замо-
скворечье. Кроме того, жи-
тели попросили сделать раз-
метку для стоянки машин. 
Управа взяла этот вопрос 
под контроль. Представи-
тели управы Пресненского 
района также рассказали 
жителям как уже о проде-
ланных работах, так и о пер-
спективах на будущий год. 
Во время встречи с главой 
управы Таганского района 
Александром Мишаковым 
жители узнали о предстоя-

щем капитальном ремонте 
теннисного корта и двух 
игровых площадок, а также 
о строительном плане на 
ближайшие четыре года. 
Глава управы Тверского рай-
она Сергей Ковалев ответил 
на вопросы об организации 
мест для курения около жи-
лых домов. На встрече с гла-
вой управы Хамовников 
Сергеем Носковым жители 
дали оценку проделанным 
ремонтным работам. В хо-
де встречи с главой управы 
района Якиманка Натальей 
Романовой присутствую-
щие особое внимание уде-
лили соблюдению плана 
строительных работ и усло-
вий для их проведения. 
Екатерина Богданова
edit@vm.ru

Таганке — отремонтированный теннисный корт, Замоскворечью — новая разметка
ДИАЛОГ

В столице заверши-
лись основные работы 
по программе благо-
устройства «Моя ули-
ца». Однако у  жите-
лей возникают вопро-
сы по поводу того, что 
и где еще должно быть 
сделано. Сегодня на 
вопрос отвечает Татья-
на Зюбина, руководи-
тель отдела пропаган-
ды полка ДПС ГИБДД  
УВД по Центральному 
административному 
округу.

Наталья Новикова, 
жительница Централь-
ного округа, интересу-
ется:
—  У дома № 9, корпус 
9, по улице Моховой 
на тротуаре сделали 
спуск к проезжей части. 
Такие делают перед 
пешеходными пере-
ходами — «зеброй». 
Но на проезжей части 
разметку так и не нанес-
ли. Когда она появится?
— Недоделок  никаких 
нет. Улица Моховая — 
большая магистраль, 
через которую не может 
быть наземных перехо-
дов. Это регламентиру-
ется ГОСТ Р 52289–2004 
«Технические средства 
организации дорожного 
движения. Правила 
применения дорож-
ных знаков, разметки, 
светофоров, дорожных 
ограждений и направ-
ляющих устройств».
У дома № 9,  корпус 9, 
по улице Моховой 
с обеих сторон есть два 
подземных перехода. 
А согласно указанному 
документу при наличии 
подземных переходов 
наземный не устанавли-
вается. Помимо этого, 
в этом же ГОСТе про-
писаны требования к пе-
шеходным переходам 
по количествам полос.

ВОПРОСОТВЕТ

В редакцию обратилась 
старшая по дому № 57, 
корпус 1, на Трифоновской 
улице Лидия Суворова. 
Пишет, что капремонт 
в подвале дома затянулся 
на два с лишним месяца, 
из-за чего в квартирах нет 
горячей воды. 

Смуниципальным де-
путатом Мещанского 
района Алексеем Бон-

даренко направляемся по 
указанному в письме адре-
су. Накануне нашего рей-
да в подъезде, на верхних 
этажах, прорвало трубу. На 
лестничных площадках жи-
тели расставили многочис-
ленные кастрюли и тазики, 
поскольку с потолка капает. 
Надежда Николаева, про-

живающая в квартире № 69, 
рассказала, что управля-
ющая компания за лето не 
поменяла трубы ни в одной 
квартире. Несколько раз 
в подъезде вывешивалось 
объявление о замене, даже 
указывалось время, но сан-
техники так и не явились. 
— Мы не могли попасть ни 
в одну квартиру, — оправ-
дывается представитель 
генподрядчика из ООО 
«Мир констракшн» Иван 
Жогов. — Многие были в от-
пусках, намеченные работы 
мы провести не могли. А что 
прорвало трубу, так это на-
ша вина. Просто произо-
шла несостыковка с МОЭСК 
(«Московская объединен-
ная электросетевая ком-
пания». — «МЦ») по факту 
включения воды. Но весь 

ущерб жильцам будет воз-
мещен. 
Пока мы общались, в лифте 
застряла Лидия Суворова. 
Вероятно, влага попала 
в проводку, что вызвало за-
мыкание в электросети. Вы-
зволять ее пришлось техбри-
гаде. Женщину быстро осво-
бодили, а на дверях лифта 
повесили объявление, что 
он не работает. Генподряд-
чик снова пообещал испра-
вить все неполадки.
— Заказчик уже выписывал 
генподрядчику штрафы, — 
поясняет представитель тех-
надзора Фонда капремонта 
Юрий Путев. — А контракт 
с «Мир констракшн» будет 
расторгнут. Работы будут от-
ложены до следующего года. 
Спускаемся в подвал, где 

должна состояться приемка 
работ. Жильцы и депутат Ме-
щанского района Алексей 
Бондаренко принимают ра-
боту генподрядчика частич-
но — трубы холодного водо-
снабжения были заменены. 
А вот вопрос с системой го-
рячего водоснабжения пока 
остается открытым.
Андрей Объедков
edit@vm.ru

РЕВИЗОР

Весь дом остался без горячей воды
Затянувшийся капитальный ремонт спровоцировал прорыв трубы и остановку лифта

С подрядчиком 
контракт расторгли 

20 сентября 2016 года. Депутат Мещанского района Алексей Бондаренко вместе со старшей по дому 
Лидией Суворовой осматривает следы от вчерашнего потопа. Накануне здесь прорвало трубу

Если возникли вопросы 
по проведению капиталь-
ного ремонта в вашем до-
ме, обращайтесь в Фонд 
капремонта по тел. (495) 
777-77-77 или в подраз-
деление фонда по ЦАО 
по тел. (925) 457-94-63

Важно

Встречи глав управ райо-
нов Центрального округа 
проходят регулярно — 
каждую третью среду 
месяца. Во время этого 
мероприятия жители могут 
задать руководству района 
интересующие их вопросы. 
В большинстве случаев 
они касаются благоустрой-
ства дворов и подъездов, 
работы системы ЖКХ, 
а также социальной сферы.

Справка
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Усадьбе Верещагиной, которая была образцом московского классицизма, вернут исторический облик

И НА ТАГАНКЕ, И НА АРБАТЕ
Перекличка 
новостей 
десяти  
районов 
округа 

В Оружейном сквере 
на пересечении Садо-
вой-Каретной и Крас-
нопролетарской улиц 
установят памятник зна-
менитому конструктору 
Михаилу Калашникову.

Проек т памятника 
предс тавляет со-
бой фигуру Миха-
ила Калашникова 
с автоматом в ру-
ках. Фоном для 
н е г о  с т а н е т 
святой Геор-
гий, поража-
ю щ и й  д р а -
к о н а  м е ч о м . 
Это, по словам 
автора проекта, 
проведет парал-
лель между двумя 
фигурами и по-
к а ж е т  а в т о м а т 
Калашникова как 
оружие добра.  
К р о м е  т о г о , 
м о н у м е н т 
украсят чер-
тежи разных 
модификаций 
автомата.

— Российское военно-
историческое общество 
выступило с инициати-
вой установки памятника 
конструктору Михаилу 
Калашникову. Сейчас уже 
начались работы по из-
готовлению монумента, 
его планируется открыть 
в конце января, — рас-

сказал специ-
алист обще-
ства Алексей 

Кондратьев. 
Это время вы-
б р а н о  н е с л у-

ч а й н о :  2 1  я н -
варя в 1948 году 

министр вооружений 
СССР Дмитрий Усти-
нов подписал указ об 
изготовлении партии 
автоматов Калашнико-
ва. Отметим, что РВИО 
объявило о начале сбо-
ра средств на установ-

ку памятника. 
Анастасия Булгакова

okruga@mail.ru

Калашников станет новым 
Георгием Победоносцем

Приютить собак позволили 
лишь самым ответственным

Тверской

ЗамоскворечьеХамовники

В Доме-музее Марины 
Цветаевой 2 октября 
пройдет спектакль 
«Чудак... Он в жизни 
буйствовал немало», 
посвященный поэту 
Сергею Есенину.

Основой постановки ста-
ли воспоминания друзей 
и семьи поэта, а также его 
стихотворения. В спек-
такле режиссера Игоря 
Климова заняты непро-
фессиональные актеры, 
ученики взрослой груп-
пы театральной студии 
СВИТИ.
— По сюжету сотрудник 
ГПУ собирает знакомых 
Есенина, чтобы выяс-
нить, что могло привести 
к смерти поэта, — расска-
зала сотрудница музея 
Надежда Федорова.
В музее Марины Цветае-
вой эта постановка будет 
показана впервые. 
Александра Васильева
okruga@mail.ru

До свиданья, 
мой друг, 
до свиданья

Арбат Мещанский

Возле дома № 45 по Три-
фоновской улице торгуют 
шаурмой, нарушая сани-
тарные нормы.

С общественными советни-
ками управы Мещанского 
района Ниной Мартыновой 
и Лидией Суворовой нахо-
дим палатку. Просим про-
давца показать документы.

 — Они в офисе, — заявляет 
Сухроб Саттолов.  Медкниж-
ки у него нет, не успел офор-
мить. Кассовый аппарат 
отсутствует. Все признаки 
незаконной торговли. 
Звоним в полицию. Вскоре 
появляется участковый ин-
спектор ОМВД по Мещан-
скому району Вячеслав Па-
нюшин. Он требует от про-

давца остановить торговлю 
и проехать в отдел. 
— Проведем проверку, — 
обещает он, — и направим 
в управу материал о наруше-
нии правил торговли. Если 
торговля незаконна, будем 
совместно добиваться за-
крытия палатки. 
Андрей Объедков
okruga@mail.ru

Второй турнир по мини-
футболу на Кубок главы 
муниципального округа 
Замоскворечье открылся 
во дворе дома № 40/42 
по Космодамиановской 
набережной.

В первый же день состоя-
лись два матча. «Атлетико» 
и «Интер» разошлись с ми-
ром со счетом 6:6, а вот Allan 
одолела «Бунтарей Озерков-
ки» со счетом 4:1.
— Данным турниром мы 
решили поддержать мас-
совый спорт, — поделился 
с «МЦ» глава муниципаль-
ного округа Замоскворе-
чье Николай Матвеев. — 
Все депутаты уверены, что 
только у здоровой нации 
есть будущее.
Приятно отметить, что в со-
ревнованиях по мини-фут-
болу в нынешнем сезоне 
участвуют и три иностран-
ные команды, состоящие 
из студентов Плехановской 
академии: англичане, нем-
цы и итальянцы.
Андрей Объедков
okruga@mail.ru

Продавцы приходят и уходят, палатка остается

Футбольный 
турнир

23 сентября 2016 года. Общественный советник управы Мещанского района Нина Мартынова 

Так будет выглядеть 
памятник, который 
установят в январе

На выставке бездомных 
животных «Всем по со-
баке», которая прошла 
на Новодевичьих прудах, 
29 псов нашли своих хо-
зяев. 

На выставку приехали 65 со-
бак из приютов Москвы в со-
провождении кураторов 
и опекунов. Все псы прошли 
подготовку к выставке, они 
вылечены и адаптированы 
к жизни дома. 
По итогам выставки почти 
половина, 29 собак, прямо 
из парка отправились до-

мой к новым хозяевам. Еще 
одну дворнягу забрали до 
начала выставки — пес Ро-
шик стал знаменит благо-
даря съемкам ролика с пе-
вицей Елкой. 
— Всех, кто решил стать хо-
зяином собаки с выставки, 
ждало собеседование, —  
рассказывают сотрудники 
пресс-службы. — Мы спра-
шивали об условиях для 
животного, опыте общения 
с собаками. Если нам каза-
лось, что кто-то не готов, 
мы советовали сначала на-
вещать собаку в приюте, 
прежде чем взять ее домой. 
С теми, кого по итогам со-
беседования мы посчитали 
готовым к жизни с собакой, 
мы сразу заключили дого-
вор об ответственном со-
держании животного.
Новые хозяева получили  
«Памятку владельца соба-
ки из приюта» и полезные 
подарки, которые помогут 
сделать первые дни жизни 
животного в доме более ра-
достными.
Екатерина Ястребова
okruga@mail.ru

Взять домой животное, 
которое опекает благо-
творительная органи-
зация, можно не только 
на выставке. Есть также 
возможность найти себе 
нового друга в онлайн-ре-
жиме: на сайте организа-
ции созданы профили со-
бак и кошек с описаниями 
и фотографиями. 

Справка

25 сентября 2016 года. На благотворительной выставке «Всем по собаке» опекун пса Авроры 
передает ее новым хозяевам
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Жители Таганского рай-
она — одни из самых 
активных пользователей 
портала «Наш город».

Благодаря совмес тным 
усилиям горожан и ГБУ 
«Жилищник» Таганского 
района у дома № 5 по Ново-
спасской улице было уло-
жено более 100 квадратных 
метров нового асфальто-
бетонного покрытия. Оно 
обеспечивает не только 
удобный заезд в детский 
сад, расположенный здесь, 
но и безопасность его вос-
питанников.

— Мы ежедневно обраба-
тываем обращения с пор-
тала «Наш город», важно 
отреагировать на них с мак-
симальной оперативно-
стью, — рассказал Сергей 
Тремаскин, заместитель 
руководителя ГБУ «Жилищ-
ник» Таганского района по 
общим вопросам. Обратить-
ся на портал может любой 
желающий: система обрабо-
тает запрос и направит его 
в нужное ведомство. Ресурс 
позволяет быстро решить 
возникающие проблемы.
Ярослава Костенко
okruga@mail.ru

В Российской госу-
дарственной детской 
библиотеке 2 октября 
пройдет «Осеннее чае-
питие с Мэри Поппинс». 

Дети познакомятся с эти-
кетом на традиционном 
чаепитии.  Узнать больше 
о культуре страны помо-
гут спектакль-экспромт 
и литературная игра.
— Часть наших заданий 
будет на английском 
языке. Они совсем не 
сложные, понятные де-
тям, — рассказала сотруд-
ница библиотеки Марина 
Шуст. — Не скажу, по-
сетит ли нас сама Мэри 
Поппинс, она редко при-
ходит. Ее появление стало 
бы большим сюрпризом 
для нас и для детей. 
Арина Гнилицкая
edit@vm.ru

Спортивно-оздорови-
тельная студия «Аван-
гард» провела День 
открытых дверей. 
В нем принял участие 
основатель клуба, много-
кратный чемпион мира 
по кикбоксингу и обще-
ственный деятель Бату 
Хасиков.

Студия «Авангард» су-
ществует не первый 
месяц, ребята регу-
лярно бегают сюда на 
тренировки, но сегод-
ня для них особенный 
день — не каждый раз 
приемы борьбы им 
демонстрирует много-
кратный чемпион ми-
ра.  Они старательно 
повторяют движения за 
звездой кикбоксинга Бату 
Хасиковым и с гордостью 
поглядывают на сверстни-
ков, которые пришли на 
них посмотреть. Для ма-
леньких борцов это первое 
выступление, но, возмож-
но, именно эти дети за-
дадутся целью покорить 
олимпийские высоты. 
— Ре бята  — молодцы, 
очень стараются, — делит-
ся своим мнением менед-
жер по туризму Анна Кли-
мова, — Здорово, что сей-
час и у детей, и у взрослых 
есть возможность не толь-
ко заниматься спортом, но 
и общаться с профессио-
нальными спортсме-
нами. Это хороший 
пример для подра-
жания.
Ярослава Костенко
okruga@mail.ru

Фестиваль «Зебренок» 
прошел на площади Раз-
гуляй у памятника 7-й Ба-
уманской дивизии народ-
ного ополчения.

На площадке «Интер-
активная дорога» ре-
бята могли поиграть 
с радиоуправляемыми 

машинами под руковод-
ством педагогов из центра 

творчества, досуга и спорта 
«Янтарь». За порядком на-
блюдал полицейский «Дядя 
Степа» на длинных ходулях. 
На празднике присутство-

вал и глава муниципального 
округа Басманный Геннадий 
Аничкин. Он держал в руках 
дорожный знак и разъяснял, 
что он означает.
— Место проведения акции 
выбрано не случайно — на 
пересечении четырех до-
рог, — подчеркивает де-
путат Басманного района 
Вероника Бондарь. — Это 
для того, чтобы ребята уви-
дели, какое серьезное дви-
жение в городе и соблюдали 
правила.
Андрей Объедков
okruga@mail.ru

Чай 
по-английски

Авангард научит 
борьбе

Басманный

Таганский

Якиманка

Красносельский

Пресненский

27 сентября 2016 года. Местная жительница Аня Борисова тоже рада 
новому асфальту — теперь удобнее заходить на игровую площадку

Колледж бизнес-тех-
нологий на Преснен-
ском Валу, 15, запустил 
обширную бесплатную 
программу дополнитель-
ного образования для 
школьников и студентов 
колледжа.

— В колледже сформирова-
на серьезная техническая 
база, — говорит директор 
колледжа Лариса 
Аверьянова (на фо-
то). — Занятия на 
современном обо-
рудовании могут 
помочь школьнику 
в профориентации.
Речь идет о техниче-
ском профиле: дети учатся 
ремонту компьютеров, 
сборке и программирова-
нию квадрокоптеров. 
В аудитории, где идут за-
нятия по мобильным при-
ложениям в электронике, 
Андрей Романюк показыва-

ет нескольким подросткам 
металлический элемент.
— Вот, смотри, это — вай-
фай, — говорит он и расска-
зывает, как все устроено.
Ребята передают друг другу 
блестящий предмет — то ли 
микросхема, то ли чип.
На занятиях по гуманитар-
ному профилю не менее 
интересно. Здесь учащиеся 
могут изучать семь языков: 

китайский, порту-
гальский, испан-
ский, английский, 
немецкий, француз-
ский, латынь.
Осторожно заходим 
в библиотеку, где 
проходит урок пор-

тугальского языка.Препо-
давательница Ирина Но-
викова объясняет детям, 
как образуется фамилия 
Мауринью. В соседней ау-
дитории китаисты учатся 
аккуратно выводить иеро-
глифы. В кабинете фран-

цузского отрабатывают 
фонетику.
— Некоторые из наших 
преподавателей знают по 
шесть языков в совершен-
стве, — говорит Лариса 
Аверьянова.
Так что студии иностран-
ных языков на базе кол-
леджа можно расширять 
и дальше.
Павел Костюк
okruga@mail.ru

Восемь языков можно изучить бесплатно

Борцы — 
прекрасный  
пример для 
подражания

24 сентября 
2016 года. Мак-
сим Даманов 
на мастер-классе 
Бату Хасикова 
по карате в спор-
тивно-оздорови-
тельном центре 
«Авангард»

23 сентября 2016 года. 
Участницы фестиваля

Пересечение четырех дорог

ФАКТ

В Колледже бизнес-тех-
нологий работает любо-
пытный практикум по из-
учению английского. Дети 
играют в крикет со сборной 
России по этому виду 
спорта, большая часть 
сборной — иностранцы. 
Они говорят только по-
английски.

Делаем наш город еще 
комфортнее и безопаснее

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 П
ЬЕ
ТР
А



ГРАФИКА ЦЕНТРА ГРАФИКА ЦЕНТРА8 9Пятница 30 сентября 2016 года    № 37 (669) Пятница 30 сентября 2016 года    № 37 (669)

Культурный центр «Покровские ворота» провел литературный вечер писателя Дениса Драгунского Московский зоопарк будет устраивать интеллектуальные игры и детские квесты каждую субботу октября 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Елена Новикова
 пресс-секретарь Депар-
тамента информационных 
технологий

Записать в секцию ребенка 
с помощью портала город-
ских услуг очень просто. 
Для этого необходимо 
выбрать кружок и подать 
заявление. В заявлении 
указываются контакты 
родителей и документы 
ребенка. Они отправляют-
ся в выбранный кружок, 
после рассмотрения заяв-
ления родителям высыла-
ется приглашение на заня-
тия либо на предваритель-
ную встречу с педагогом 
или тренером. Если секция 
уже закрыла набор, можно 
оставить заявку. Когда от-
кроется дополнительный 
набор, вы получите специ-
альное уведомление. 

САМОРАЗВИТИЕ

Творческий элизиум
Детско-юношеский центр «Сам плюс» провел день открытых дверей в культурно-спортивном центре 
«Красносельский». Дети и их родители познакомились с преподавателями центра и занятиями, приняли участие 
в мастер-классах и выбрали кружки себе по душе. Газета «Москва Центр» представила, каким должен быть идеальный 
досуговый центр для москвичей разных возрастов и увлечений. Идеальный центр культуры и спорта объединил 
музыкантов, футболистов и книголюбов в здании, где для каждого увлеченного горожанина найдется свое место

ИНТЕРЕСНО
ЗНАТЬ

Большинство секций, которые ор-
ганизованы в государственных центрах 
при управе, бесплатные для жителей 

района. Однако платные услуги и кружки 
есть и там: их стоимость обычно не пре-
вышает 4 тысяч рублей в месяц. Узнать 
больше об условиях приема и об-
учения можно в районной управе 

или в самом центре культу-
ры и спорта.

ВОКАЛЬНАЯ СТУДИЯ
Занятия по вокалу помогают рас-
крепоститься, развивают слух и голос. 
Преподаватели вокальной студии под-
бирают подходящий для голоса и ма-
неры исполнения репертуар и стиль: 
эстрадное мастерство, бардовское 
и джазовое пение, исполнение в хоре. 
Посетители студии изучают музыкаль-
ную теорию, нотную грамоту и историю 
музыкального искусства.

КУРСЫ РУКОДЕЛИЯ
Большое внимание в досуговом центре уде-
ляется рукоделию и прикладному искусству. 
Разные студии позволяют ученикам вязать 
крючком, спицами и на машинке, вышивать 
лентами, создавать гобелены, кружева 
и шелковые цветы, валять из шерсти, распи-
сывать дерево, стекло и керамические изде-
лия. В досуговом центре можно даже занять-
ся изготовлением витражей и скорняжным 
делом — созданием изделий из меха.

КУРСЫ РАННЕГО РАЗВИТИЯ
Занятия с детьми и их родителями в клубе 
раннего развития проводят специалисты 
в разных областях: психологи, логопеды 
и педагоги. Мам и пап на занятиях учат помо-
гать ребенку, правильно общаться и строить 
отношения в семье. С детьми разного воз-
раста проводят творческие мастер-классы 
и спортивные занятия. Курсы раннего раз-
вития направлены на расширение кругозора 
малышей и формирование умения общаться 
со сверстниками. 

КНИЖНЫЙ КЛУБ
В книжном клубе встречаются по-
клонники литературы, которые хотят 
обсудить с другими библиофилами 
любимые книги. На каждой встрече 
участники выбирают книгу, читают 
ее в течение заранее установленного 
срока и собираются  для обсуждения. 
В рамках книжного клуба проходят 
творческие встречи с писателями 
и поэтами, порой и сами посетители 
делятся своим творчеством.

СПОРТЗАЛ
Зал в досуговом центре оборудован всем необхо-
димым для занятий разными видами спорта — 
от футбола до настольного тенниса. Там проходят 
тренировки по баскетболу, боевым искусствам, 
гимнастике, фехтованию, чирлидингу и другим 
видам спорта. Для детей предусмотрена спор-
тивная шведская стенка с перекладинами, тур-
ником, канатом и гимнастическими кольцами.

ТАНЦЕВАЛЬНЫЙ ЗАЛ
Посетители досугового центра могут выбрать любые танцы себе 
по душе: классические, современные, народные, бальные, латино-
американские и многие другие. Вдоль стен зеркального танцеваль-
ного зала установлены балетные станки, на которых посетители 
занимаются растяжкой и разучивают хореографические элементы.

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
РЕКОНСТРУКЦИЯ
Увлеченные историей люди соби-
раются в клубе исторической рекон-
струкции для изучения и воссоздания 
культуры и быта разных времен. Участ-
ники клуба создают костюмы, пред-
меты и оружие, следуя традициям 
конкретной эпохи. Познакомиться с их 
работами можно на мероприятиях, где 
участники реконструируют известные 
исторические события и бытовую 
жизнь предков.

ТЕАТРАЛЬНАЯ СТУДИЯ
В театральной студии большое внимание 
уделяется преодолению страха публичных 
выступлений, умению органично говорить 
и двигаться на сцене. Отдельные занятия 
театральной студии посвящены актерскому 
мастерству, сценическому движению и тех-
нике речи, а также разбору драматических 
произведений и работе с текстом. Ученики 
театральной студии под руководством препо-
давателей ставят пьесы и проводят открытые 
показы спектаклей для всех желающих. 

МУЗЫКАЛЬНАЯ СТУДИЯ
В звуконепроницаемом зале досугового центра 
проходят занятия музыкой. Ученики постигают 
нотную грамоту, сольфеджио и игру на своем 
музыкальном инструменте. Те, кто выбрал не-
пригодный к переноске инструмент, могут зани-
маться на тех, что предоставляет центр: пианино, 
фортепиано и рояли, арфы, контрабасы, бара-
банные установки.

 КОМНАТА ДЛЯ РИСОВАНИЯ
На занятиях по рисованию посетители учатся 
смешивать цвета, изучают основы перспективы 
и композиции. На занятиях можно рисовать гуашью, 
маслом, пастелью и акварелью, заниматься графи-
кой, росписью предметов, посещать пленэры. В до-
суговом центре можно даже заняться иконописью, 
японской живописью и рисованием песком. Часто 
студии живописи устраивают выставки лучших работ 
своих учеников.

ЛЕКТОРИЙ
Зал, в котором проводятся лекции, 
оборудован всей необходимой тех-
никой: проектором и экраном для 
показа видеороликов и презентаций, 
микрофонами для лектора и слушате-
лей, которые задают вопросы. В зале 
проводятся лекции на самые разные 
темы — от жидкокристаллических 
технологий до современной фило-
софии и школьного образования. 
В лектории проходят встречи с людьми 
творческих профессий, учеными и экс-
пертами других областей знаний. 

ПОЛЕЗНЫЕ ФАКТЫ

■ Для того чтобы записаться 
в кружок или секцию, взрос-
лым необходимо предоста-
вить заявление о приеме, па-
спорт и медицинскую справ-
ку. Для записи в кружок 
ребенка необходимо подать 
заявление вместе со сви-
детельством о рождении 
ребенка и его медицинской 
справкой, а также паспортом 
одного из родителей. 

■ Средний возраст посети-
телей — от 5 до 17 лет. 
Однако организованы от-
дельные кружки и секции 
для взрослых и пенсионе-
ров — например, шахматы, 
роспись по дереву или на-
стольный теннис. Для них 
высший порог возраста не 
установлен. Так, самому 
старшему члену клуба по на-
стольному теннису 77 лет.
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22 сентября открылась новая театральная площадка столицы —  Малая сцена Электротеатра «Станиславский» 

С 19 сентября на канале 
НТВ стартовал новый 
сезон сериала «Внутрен-
нее расследование», где 
Дмитрий Певцов играет 
начальника убойного 
отдела Рустема Зайнул-
лина, которого обвиняют 
в убийстве коллеги. 

Дмитрий, ваш герой — на-
чальник убойного отдела. 
А человек он какой?
Мой герой — человек, кото-
рый пытается остаться чело-
веком, это самое главное. 
В течение 15 лет после 
«Бандитского Петербурга» 
вы отказывались от участия 
в криминальных историях. 
Чем привлекла эта работа?
Бывают случаи, когда я не 
вижу каких-то важных при-
чин там сниматься, но орга-
низм говорит: «Иди снимай-
ся». И вот я познакомился 
с потрясающей командой, 
увидел смысл в работе, что-
то для себя полезное приоб-
рел кроме очередной роли 
и потраченного времени. 
Мне кажется, в нашем «Вну-
треннем расследовании» 
есть юмор. И юмор не на 
уровне героя, который шу-

тит, а юмор продюсеров 
и режиссеров, которые по-
нимают, что они делают. 
Раньше говорили, что Мо-
сква — очень агрессивный 
город и вы бы хотели пере-
браться туда, где есть лес, 
поля, река. Что с этой мечтой?
Второй год участвую в ак-
ции народной дипломатии 
под названием «Птицы без 
границ». Это придумал не 
я, а Сергей Карасев. Орга-
низовали караван мира 
и поехали. Первый караван 
ехал по России, Белоруссии 
и Украине, посещал крае-
вые центры, библиотеки, 
краеведческие музеи, за-
поведники. И общались 
с людьми, говорили о том, 
что птицы летают без гра-
ниц на д нами. 
В прошлом году 
мы поехали вме-
сте, я взял сына, 
и мы три тысячи 
километров про-
ехали вместе. 

А у вас с женой Ольгой Дроз-
довой есть свой театр. Как 
зародилась идея его созда-
ния? 
В течение четырех лет 
я и моя жена Ольга Дроздо-
ва ведем актерский курс 
в Институте современно-
го искусства. Учеников 
называем «наши дети», 
и после набора этих 
детей наша жизнь по-
делилась на студентов 
и на все остальное. Мы 
уже ездим с гастроля-
ми, у нас есть блиста-
тельные спектакли, 
репертуар. Причем 

первая оригинальная чехар-
да, которую Ольга придума-
ла, состоит из их же само-
стоятельных работ. Они бы-
ли сделаны на первом и ча-
стично на втором курсе. Она 
придумала режиссерский 
ход, некий сюжет, соединя-
ющий все эти прекрасные 
номера. И у нас получился 
спектакль 5+, который мо-
гут смотреть глухие люди 
и даже иностранцы. Про-
исходит чудо, они играют 
так, как не играет в театре 
никто, у них есть какая-
то дикая жажда и любовь 
к сцене. Наши ученики 
хотят быть похожими на 
нас. Они к нам относят-
ся очень трепетно. Мы 
со студентами решили 
создавать свой театр. 
Будете набирать новый 
курс?
Я думаю, что да, будем. Не 

факт, что все 38 человек 
попадут в наш театр. 

Не все из них предна-
значены для этой 

профессии, скажем так. Но 
нам нужна будет «свежая 
кровь».
Планируете привлекать 
известных людей, знаме-
нитостей для театра и его 
спектаклей?
У нас есть медийные лица на 
курсе: Иван Акапов, Ольга 
Дроздова, Дмитрий Певцов. 
Мы сами готовы в каждом 
спектакле приходить и при-
ветствовать публику, гово-
рить: «Спасибо, что приш-
ли!» Мне кажется, этого бу-
дет достаточно пока что. 
Что у вас нового в «Ленко-
ме»?
Марк Анатольевич позвал 
меня на новый проект под 
названием «День опрични-
ка» и предложил новую ин-
тересную работу. Даже на 
репетициях уже нашлась по-
трясающая форма, которой 
Марк Анатольевич очень 
гордится. Моя роль позво-
ляет хулиганить, а я это лю-
блю. Бог даст, в середине 
ноября состоится премье-
ра — «День опричника».
А в кино интересные пред-
ложения поступают?
Сейчас Джаник Файзиев, 
который снимал «Оста-

новку по требованию», 
«Турецкий гамбит», дела-

ет очень интересное кино. 
Только мои сроки не совпа-
дают с его сроками. В кино 
все жестко. В последнее 
время кино меня не очень 
интересует. 
Анжелика Заозерская
okruga@vm.ru

Дмитрий Певцов: 
Мы с женой решили 
создать свой театр 
Актер театра «Ленком» рассказал о своей новой роли

Родился 8 июля 1961 года 
в Москве. В 1984 году, по-
сле окончания ГИТИСа, 
был принят в труппу Театра 
на Таганке. В кино Дми-
трий Певцов дебютировал 
в 1986 году. Ему досталась 
небольшая роль Джима 
в фильме «Конец света 
с последующим симпози-
умом». Всенародное при-
знание пришло к Певцову 
в 1990 году после роли Са-
велия Говоркова в  фильма 
«По прозвищу Зверь». Так-
же снимался в фильмах: 
«Бандитский Петербург» , 
«Мафия бессмертна», «Ко-
ролева Марго» и других.

Справка
19 февраля 2016 года. 
Александр Самойленко, 
Дмитрий Певцов и Марина 
Ермолова в сцене из спектакля 
«Дон Джованни» (1). 1 апреля 
2016 года.  Ольга Дроздова 
и Дмитрий Певцов (2). 2009 год. 
Кадр из мини-сериала «Снайпер: 
Оружие возмездия» (3)

Подробности 
со съемочной 
площадки
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ПОЛЬЗА ДЕЛА

В столице в этом году 
досрочно — по причине 
холодных погодных ус-
ловий — начался отопи-
тельный сезон. 

Что делать, если бата-
реи в вашей квартире 
так и остались холод-

ными и домочадцы вы-
нуждены спать в свитерах? 
Прежде всего необходимо 
выяснить, с чем это связано, 
говорят эксперты.

Установить причину
— Если отопление не дали, 
обращайтесь в свою управ-
ляющую компанию (УК) 
или ТСЖ — товарищество 
собственников жилья, — 
советует исполнительный 
директор «Межрегиональ-
ной гильдии управляющих 
компаний в жилищно-ком-
мунальном хозяйстве» Вера 
Москвина.
Телефон диспетчерской 
большинство жильцов, как 
правило, и так знает. Если 

нет — узнать его  можно на 
сайте «Дома Москвы» dom.
mos.ru. Достаточно в строке 
поиска указать адрес вашего 
дома. 
УК обязана выполнить все 
необходимые технические 
мероприятия для включе-
ния отопления в вашем до-
ме. Если, например, пробле-
ма окажется в неисправных 
батареях, а такое тоже не 
исключено, то их жильцам 
предложат заменить. 

 Пишите жалобу

— Иногда коммунальщи-
ки говорят: мы включили 
тепло! А батареи все равно 
не греют, — рассказывает 
юрист Общества защиты 
прав потребителей Еле-
на Прокопенко. — В этом 
случае требуйте от комму-
нальщиков составить акт 
об отсутствии воздушных 
пробок и исправной работе 
батарей. Если они откажут, 
то пригласите двух соседей 
и сами составьте документ 
в произвольной форме с за-
фиксированной температу-
рой в помещении. 
Далее письменную претен-
зию нужно отправить на 
имя директора управляю-
щей компании или в тепло-
снабжающую организацию, 
если договор заключался 
с ней напрямую. 
В письме вам необходимо 
заявить о ненадлежащем 
качестве услуг и потребо-
вать перерасчета оплаты за 
тепло.

Температурный режим

Допустим, батареи в вашей 
квартире чуть теплые, что 
тоже бывает. 
Как пояснила Елена Проко-
пенко, понятие «в квартире 
холодно» имеет очень чет-
кую, прописанную в законе 
основу. Закон устанавлива-
ет минимальные нормати-
вы для разных помещений 
в квартире. Так, например, 
в жилой комнате должно 
быть +20 градусов, в кухне 
+18, а в ванной +25.
— Измерять температуру 
нужно термометром в метре 
от окна и в метре от пола, — 
поясняет юрист. — Если 
температура ниже нормы, 
жалуйтесь в управляющую 
компанию на «недотоп». 
Если коммунальщики не ре-
агируют, жалуйтесь в упра-
ву или Мосжилинспекцию. 
С теми, кто постоянно от-
стаивает свои права, ком-
мунальщики считаются.
Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

Покупать 
обогреватели, если 
в квартире холодно, 
невыгодно. 
Их длительное 
использование 
приведет только 
к повышенному 
расходу 
электроэнергии, 
а проблему 
не устранит

Кто согреет 
батарею
«МЦ» выяснила, какой должна быть 
температура в наших квартирах 
и куда жаловаться, если тепло 
по каким-то причинам так 
и не пришло в ваш дом

Андрей Ефименко
главный инженер строительной 
компании

Через окна из квартиры 
уходит до 40 процентов 
тепла. Но потери можно 
сократить. 
Чаще всего люди меняют 
деревянные окна на пла-
стиковые, которые не будут 
пропускать холод. Только 
деревянные окна «дышат». 
Даже закрытые, они  про-
пускают с улицы свежий 
воздух. Пластиковые же 
окна создают в квартире 
эффект термоса, и  атмос-
фера становится слишком 
влажной. Не спешите уста-
навливать пластиковые ок-
на, а утеплите деревянные. 
Самоклеющийся оконный 
утеплитель способен за-
крывать щели шириной 

до 7 миллиметров. При 
этом он не портится от по-
стоянных температурных 
перепадов и влаги, не пре-
пятствует открытию-за-
крытию окон.
Между рамами можно 
проложить адсорбент — 
активированный уголь, 
соду или соль. Чтобы они 
не портили внешний вид 
окон, их помещают в не-
большие пакеты из белой 
бумаги. Влага, конденси-
руясь на стеклах, стекает 
на деревянные рамы, 
вследствие чего краска 
отслаивается, и рамы на-
чинают гнить.
Утепляя окна, обязательно 
оставьте форточки от-
крывающимися. Свежий 
воздух в квартире нужен 
не меньше, чем тепло!

СОВЕТ ЭКСПЕРТА

Эффект термоса

Допустимые перерывы 
в подаче тепла: 
■ не более 24 часов 
в месяц;
■ не более 16 часов непре-
рывно, если температура 
в квартире не ниже +12;
■ не более 8 часов непре-
рывно при + 10...12;
■ не более 4 часов непре-
рывно при температуре 
+8...10 градусов. 

Справка

ВАЖНО

■  Горячая линия Мос-
ковской объединенной 
энергетической компании 
(МОЭК): (495) 662-50-50, 
(495) 539-59-59.
■  Мосжилинспек-
ция: (495) 681-77-80, 
(495) 681-20-54.
■  Жилищная инспекция 
ЦАО, ул. Госпитальный 
Вал, 5, корп. 18. 
Тел. (495) 360-20-53.
■  Горячая линия Депар-
тамента жилищно-комму-
нального хозяйства: 
(495) 777-77-77. 
■  Диспетчерская Депар-
тамента жилищно-ком-
мунального хозяйства 
(по вопросам аварийных 
ситуаций): (495) 681-05-49, 
(495) 681-73-67.
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Поэтический клуб «Свеча поэзии» посвятил творческую встречу патриотическим стихотворениям

Битва под Москвой — 
важнейшее сражение 
первого года Великой 
Отечественной войны. 
Одними из главных геро-
ев этого сражения стали 
бойцы московских диви-
зий народного ополчения. 

Именно об этих воин-
ских формированиях 
ходит уйма домыслов 

и исторических спекуляций. 
«Одна винтовка на троих», 
«черенки от лопат вместо 
оружия», «голодранцы»... 
Каких только эпитетов в от-
ношении ополченцев не по-
зволяли себе историки-ре-
визионисты.  Одним из уче-
ных, вступившихся за честь 
ополченцев, стал министр 
культуры России Владимир 
Мединский, который по-
святил народным дивизиям 
главу в своей книге «Война. 
Мифы СССР. 1939–1945».Он 
разбирает самую расхожую 
небылицу о нехватке в опол-
чении винтовок. Этот миф, 
по его мнению, пошел пря-
миком из «Краткого курса 
истории ВКП(б)»: «Царская 
армия терпела поражение 
за поражением. Немецкая 
артиллерия засыпала цар-
ские войска градом снаря-
дов. У царской 
армии не хватало 
пушек, не хва-
тало снарядов, 
не хватало даже 
винтовок. Ино-
гда на трех солдат 

приходилась одна 
винтовка».
— Большевистская 
пропаганда с ее 
«бездарными цар-
скими генерала-
ми», словно буме-
ранг, вернулась из 
Первой мировой во 
Вторую, — ирони-
зирует Владимир 
Мединский. — Теперь уже 
либеральные публицисты, 
вскормленные, не забудем, 
советской же системой, по-
ливали грязью «бездарных 
красных маршалов» теми 
же словами. Ничего ориги-
нальнее они придумать не 
смогли.
Мединский подчеркивает: 
чтобы был дефицит винто-
вок,  солдат должно быть 
больше, чем единиц стрел-
кового оружия. Между тем 
дивизии народного ополче-
ния были недоукомплекто-
ваны бойцами, хотя винто-
вок по штату хватало. 
— Оружия в них было боль-
ше, чем солдат. Не одна вин-
товка на троих, а три винтов-
ки на двоих — даже так, — 
делает вывод Мединский. 
К началу Битвы за Москву 
на мобилизационных скла-
дах хранились захваченные 

в Первую миро-
вую в качестве 
т р о ф е е в  7 0 0 
т ы с я ч  в и н т о -
вок Манлихера 
и Маузера. Не 
было недостатка 

и в родных «трехлинейках». 
Рабочие Ижорского завода, 
формируя свой батальон, 
сами делали оружие, за-
варивая дырки на учебных 
винтовках. Слова Владими-
ра Мединского подтвержда-
ют и архивные документы. 
В частности, записка на имя 
Сталина от сентября 1941 
года за авторством замести-

теля наркома обороны СССР 
Ефима Щаденко, командую-
щего войсками Московско-
го военного округа Павла 
Артемьева и начальника 
Главного артиллерийского 
управления РККА Николая 
Яковлева. В документе го-
ворится об укомплектован-
ности московского опол-
чения личным составом, 
обмундированием и во-
оружением на 3 сентября 

1941 года. Согласно этим 
данным, народные дивизии 
были полностью обеспече-
ны стрелковым оружием, 
50-мм минометами и 76-мм 
дивизионными пушками. 
На тот момент ополченцам 
не хватало тяжелой артил-
лерии, противотанковых 
орудий и средств связи. Од-
нако с подобными пробле-
мами осенью 1941 года стал-
кивались и строевые части. 
Конечно, всякое бывало, на 
войне как на войне. На от-
дельных участках фронта 
ополченцам могло не хва-
тать патронов, винтовок.  
Но доказательств того, что 
нехватка личного оружия 
была массовым явлением, 
не существует в природе.

Московские ополченцы 
представляли собой гроз-
ную военную силу. Особен-
но если сравнить их с евро-
пейскими коллегами. На-
пример, львиная доля бой-
цов знаменитого Хоумгарда 
(home — дом, guard — стра-
жа), ополчения Великобри-
тании, была вооружена... 
музейными пиками.  
Андрей Коц
edit@vm.ru

ДНЕВНИК ПОБЕДЫ

Стальная оборона народных дивизий 
30 сентября исполнилось 75 лет началу Битвы под Москвой. Наши ополченцы встретили врага во всеоружии

Сентябрь, 1941 год. Бойцы дивизии народного ополчения маршируют по направлению к своим позициям по Красной площади мимо противотанковых «ежей», сваренных из трамвайных рельсов

Рабочим удалось 
собрать боевые 
винтовки из учебных 

Алексей Елистратов, 
муниципальный депутат 
района Замоскворечье 
и директор досугового 
центра «Орбита», иници-
ировал создание музея 
военных находок, кото-
рых за последние годы 
у него и его друзей из по-
искового отряда «Побе-
да» накопилось немало. 

В небольшом помещении 
на Садовнической улице бе-
режно хранятся более двух 
тысяч экспонатов. Среди 
них — оружие, личные при-
надлежности солдат, сапер-
ные лопатки, посуда. 
— Нашему музею меньше 
года. А поисковой деятель-
ностью мы с отрядом «Побе-
да», который вошел в состав 
досугового центра «Орбита», 
занимаемся уже 15 лет, — 
рассказывает Алексей.
Раскопки ведутся в районе 
городов Ржева и Зубцова 
Тверской области, под Ель-
ней. Муниципальный депу-
тат подчеркивает: основная 
задача деятельности отря-
да — поиск павших солдат 
и их последующее захоро-
нение с почестями. Военные 
артефакты только на втором 
месте.
— Средний возраст членов 
отряда — 35–40 лет. Всего 

около 150 человек, — рас-
сказывает депутат. — Сре-
ди них много школьников 
и студентов из учебных за-
ведений Замоскворечья. 
Поиски ведутся на осно-
вании архивных данных 
и общения с местным насе-
лением.
Екатерина Богданова
edit@vm.ru

Фрагменты личных вещей 
помогут сохранить память

5 мая 2016 года. Снаряд, 
найденный поисковым отрядом
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75

Вопреки мифам, 
ополченцы были 
грозной силой
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Более 150 тысяч столичных учеников приняли участие в первом этапе Всероссийской олимпиады школьников
МНЕНИЕ

У мальчишек нашего клас-
са была общая первая лю-
бовь — Татьяна Георгиевна 
Козловская, первая наша 
учительница. Она казалась 
мне настолько красивой, 
что я злилась на нее даже 
за распухший от простуды 
нос — совершенству нельзя 
было простить слабости, да-
же такой.  
А класс у нас подобрался... 
Н-да, горе для учителя. Са-
мовольные, все с характе-
ром, чего там скрывать — 
неидеального воспитания. 
Потом, позже, от нас пла-
кали учителя, за что сейчас 
стыдно больше, чем за что-
либо другое. 
Но Татьяна Георгиевна от 
нас не плакала. Она нас 
любила. Как-то очень свет-
ло, но при этом и требова-
тельно. Мне, например, 
очень трудно было сидеть 
с прямой спиной, да еще 
сложа руки перед собой. 
Но я сидела, да и все сидели 
так — боясь не появления 
на лбу Татьяны Георгиевны 
двух грозных вертикаль-
ных морщинок, а того, что 
она опечалится. Она была 
так открыта, что обидеть ее 
хоть чем-то казалось немыс-
лимой, ужасной гадостью. 
В третьем классе я разо-
злилась на нее. Много про-
болев, я нарешала задачки 
на явную двойку, а она по-
ставила мне «учительскую 
жалость» — унизительный 
«трояк». Мне казалось, она 
поступила нечестно, а это 
было невозможно. После 
уроков, закусив губу, я хму-
ро потащилась к ее столу. 
«Два поставьте», — забуб-
нила я, теребя косички. «Хо-
рошо, — она поняла. — Но 
я хотела дать тебе шанс». 
Я тоже поняла. Шанс наде-
яться, что не все так плохо...
Прошло много лет, и теперь, 
думаю, я начала понимать 
секрет нашей великой люб-
ви к ней. Она любила и дава-
ла нам шанс верить в себя. 
Несмотря ни на что. Спаси-
бо вам, родная. Лучшая. Не-
забываемая. Учитель!

Она учила нас 
верить в себя, 
что бы 
ни случилось

Ольга Кузьмина
обозреватель
 

ЕТеплый взгляд. Бар-
хатный голос. Сияющая 
улыбка. Такая учитель-
ница просто не может 
не полюбиться школьни-
кам. Они и после урока 
окружают ее толпой, 
задают вопросы — кто 
по предмету, кто о жизни.

Нужно з аниматься 
тем, что ты любишь, 
и, следовательно, лю-

бить то, чем ты занимаешь-
ся. Очень мудрая мысль. 
Именно по такому принци-
пу живет Стелла Леонидов-
на Синякова. 
— Моим настоящим, луч-
шим и самым любимым 
преподавателем в школе 
был Александр Михайлович 
Гольдман, — вспоминает 
она. — Он-то и определил 
мою дальнейшую судьбу. 
Александр Михайлович ор-
ганизовал в школе матема-
тические классы, а для вось-
миклассников раз в неделю 
вел кружок.
Восьмиклассница Стелла 
не пропустила ни одного 
занятия. Далее — два счаст-
ливых года в матклассе. 
Любовь к математике при-
вела ее в МГУ, на механико-
математический факультет. 
А потом — снова 
школа. 
С того дня, когда 
Стелла Синяко-
ва провела свой 
первый урок, про-
шло уже 23 года. 
Срок немалый. 
Но Стелла Леони-
довна все так же 
любит свою про-
фессию.
— Кажется, вро-
д е  б ы  с т о л ь к о 
времени препо-
даешь один и тот 
же предмет, должно уже 
все надоесть, — рассужда-
ет она. — Но нет. Приходят 
новые ребята. И все идет по-
новому. Они учатся, и я вме-
сте с ними. И у них.
Стелла Леонидовна прово-
дит с учениками практиче-
ски все свободное время: 
походы, волейбольные мат-
чи, музыкальные номера. 
Все делают вместе. 
— Часто засиживаемся до-
поздна. Заглядывают к нам 
и те ученики, которые 
окончили школу много лет 
назад, — рассказывает учи-
тельница. — Один из них 
теперь мой коллега, тоже 
преподает математику.
Е щ е  о д и н  в ы п у с к н и к 
Стеллы Леонидовны, Гри-
горий Резников, теперь 
уже студент факультета 
вычислительной матема-
тики и кибернетики МГУ, 
занявший недавно первое 
место на Международной 
олимпиаде по информа-
тике в Казани. За свои за-

слуги молодой гений по-
лучил золотую медаль и... 
миллион рублей. С этого 
года власти так поощряют 
победителей международ-
ных олимпиад.
Сын Стеллы Леонидовны 
пошел по ее стопам, в его 
планах — стать школьным 
учителем. Причем поступил 
он на тот же факультет, где 
когда-то училась его мама. 
— Преемственность. У нас 
вообще вся семья матема-
тическая, — смеется учи-
тельница. — Любовь к ма-
тематике, наверное, пере-
дается по наследству.
Милена Мебиус
m.mebius@vm.ru ƒ

Приходят 
новые 
ребята, 
и я учусь 
вместе 
с ними 

23 сентября 2016 года. 
Учительница математики 
школы № 315 Стелла 
Синякова вместе со своим 
учеником — десятиклассником 
Александром Еговитиным

■ Лицей № 1535
Звание лучшей школы 
столицы лицей № 1535 со-
храняет  с  2012 года.
Директор: Татьяна Воро-
бьева.
Специализация: усиленное 
преподавание гуманитарных 
дисциплин.

«Спортивная» 
Ул. Усачева, 50
Тел.  (499) 245-57-42 

■ Школа № 57
Одна из ведущих школ 
по праву занимает 4-е место 
в рейтинге столичных обра-
зовательных учреждений.
Директор: Александр 
Тверской.
Специализация: математи-
ческая.

«Кропоткинская»

Малый Знаменский пер., 7/10, 
стр. 5
Тел. (495) 691-85-72

■ Лицей № 1501
По сравнению с прошлым 
годом многопрофильный 
лицей немного опустился 
в рейтинге — с 4-го на 9-е 
место. 
Директор: Наталия Рахи-
мова.
Специализация: техни-
ческая.

«Менделеевская»
Тихвинский пер., 3
Тел. (499) 973-02-84

■ Лицей № 1799
Второй год подряд 
многопрофильный ли-
цей сохраняет свои по-
зиции в рейтинге лучших 

столичных школ — 14-е 
место.
Директор: Татьяна Сычева.
Специализация: экономи-
ческая, физико-математи-
ческая.

«Третьяковская»
1-й Кадашевский пер., 3
Тел. (495) 951-28-28

■ Школа № 171
21-я позиция в общегород-
ском рейтинге образова-
тельных учреждений. 
В прошлом году школа 
№ 171 входила в двадцатку 
и занимала 17-е место. 
Директор: Лидия Карпенко.
Специализация: углублен-
ное изучение химии.

«Фрунзенская»
Ул. 2-я Фрунзенская, 7а
Тел. (499) 242-45-58

ТОП5 ШКОЛ ЦЕНТРАЛЬНОГО ОКРУГА, ВОШЕДШИХ В РЕЙТИНГ ЛУЧШИХ ШКОЛ МОСКВЫ

Наследственная любовь 
к математике
5 октября мы отмечаем День учителя. «МЦ» встретилась с преподавателем 
школы № 315 Стеллой Синяковой, которая воспитала не одно поколение 
медалистов международных олимпиад

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ
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Книжный клуб «Гиперион» 2 октября проведет мастер-класс, посвященный безопасной нарезке продуктов

Осенью на прилавках 
магазинов и рынков по-
является она — тыква. 
Шеф-повар русской кух-
ни Татьяна Захлевная 
рассказала о ее полезных 
свойствах и поделилась 
простыми рецептами, 
которыми можно удивить 
домашних.

Из тыквы можно при-
готовить и первое, 
и второе, и, конечно, 

десерт. В этом ее уникаль-
ность. Этот сезонный про-
дукт содержит огромное ко-
личество витаминов, кото-
рые не пропадают даже при 
термической обработке.
В Италии, например, тык-
ву добавляют в ризотто 
и даже делают пасту. А еще 
превосходный салат из 
свежей тыквы, помидоров 
черри, базилика, рукколы 
и орехов. В Западной Ев-

ропе тыкву тушат, делают 
рагу и супы. В Америке го-
товят превосходный тык-
венный пирог, маффины 
и даже карамель из тыквы. 
В некоторых странах из 
этого овоща делают на-
питки, например шнапс, 
и добавляют в кофе — тык-
венный латте.
В России с рыжей красави-
цей пекут блины и оладуш-
ки, варят варенье и делают 
всевозможные каши. На-
пример, каша из тыквы — 
сытное и полезное блюдо. 
Особенно хорошо ее есть 

в холодное время года: она 
быстро согревает и легко 
усваивается. Традицион-
но ее готовят из перловой 
крупы, но вы можете экс-
периментировать.На-
пример, использовать 
пшено или рис, которые 
также превосходно со-
четаются с этим овощем. 
Тыква идеально подходит 
для горячих блюд, напри-
мер супов-пюре. Причем 
это блюдо может быть как 
вегетарианским, так и с мя-

сом — отварной говядиной 
или свининой со шкварка-
ми. А чтобы суп получился 
еще вкуснее, тыкву нужно 
предварительно запечь. 
Самый простой рецепт при-
готовления и подачи супа 
из тыквы такой: проткните 
кожуру сверху зубочист-
кой и поставьте на проти-
вень в духовку, разогретую 
до 180°С. В среднем тыкву 
нужно запекать 15–20 ми-
нут. Затем она должна не-
много остыть, с нее среза-
ют верхушку и аккуратно 
ложкой извлекают мякоть, 

которую протирают че-
рез сито. Получив-

шееся пюре ставят 
на средний огонь 
и доводят до ки-
пения, а затем 
с о л я т,  п е р ч а т 
и добавляют сли-
вочное или рас-
тительное масло. 
Такой суп можно 
заправить сме-
таной или слив-
ками. А чтобы 
точно удивить 
гостей и домаш-
них, подавайте 
суп в  той тыкве, 
которую запе-
кали. Эффектно 
и вкусно.
Подготовил Дмитрий 

Гаврилов d.gavrilov@vm.ru

ЕДИМ ВКУСНО

Золото ты наше осеннее
НА СТРАЖЕ ЗДОРОВЬЯ

Осенью начинается сезон 
простудных заболеваний, 
поэтому так важно подго-
товить себя и иммунитет 
для борьбы с вирусами. 
Чтобы не болеть, возьми-
те за правило принимать 
отвары и чаи из натураль-
ных трав — это превос-
ходная профилактика 
авитаминоза.  

1
Отвар из листьев 
и цветков малины. 
Хорошее средство 
для борьбы с сезон-
ными простудными 

заболеваниями. Малина 
снимает воспаление, пони-
жает температуру и помога-
ет иммунитету справиться 
с вирусами. 

2
Отличной профилак-
тикой авитамино-
за является настой 
шиповника. Просто 
залейте кипятком 

плоды этого растения и дай-
те им настояться. В шипов-
нике огромное количество 
витамина С, B2 и P, он обла-
дает противовоспалитель-

ными и жаропонижающи-
ми свойствами. Регулярное 
употребление этого напитка 
укрепит иммунитет.

3
Мощным антиокси-
дантным действием 
обладает мята. Ее 
можно добавлять 
в обычный чай, и тог-

да вы нормализуете работу 
нервной системы и налади-
те пищеварение. Напитки 
с мятой также прекрасно 
успокаивают и помогают 
справиться со стрессом.

4 
Ромашка наладит 
пищеварение, сни-
мет вздутие и помо-
жет с проблемами 
желудочно-кишеч-

ного тракта. Однако людям, 
страдающим от язвы желуд-
ка или гастрита, ромашку 
стоит принимать только по-
сле консультации с врачом. 
А еще ромашка известна 
своим мягким успокоитель-
ным действием, отвар из 
нее стоит пить людям, кото-
рые находятся в состоянии 
стресса.

Настоять на своем

Татьяна Гиричева
врач-терапевт

3 Добавить в тыквенную массу 
цедру и размельченные орехи. 

Как только она остынет — доба-
вить 1–2 ложки цветочного меда.

4 Выстелить пищевой пленкой 
форму и выложить халву, 

закрыть пленкой и убрать в про-
хладное место на 2–3 часа.

5 Достать халву из формы и на-
резать кусочками.

2 В сковороде растопить топле-
ное масло, добавить тыкву 

и уваривать массу в течение 5–7 
минут, постоянно помешивая. 

1 Натереть на мелкой терке 
тыкву, добавить молоко, 

манку, желтки и щепотку соли, 
хорошо вымесить.

ИНГРЕДИЕНТЫ
■  400 г тыквы
■  100 мл молока 
■  100 г манной крупы 
■  2 куриных желтка
■  10 г топленого масла 
■  30–50 мл цветочного меда 
■  150 г грецких орехов
■  1 апельсин или лимон (цедра)

Десерт восточного происхождения: халва из тыквы

«МЦ» выяснила, какая тыква продается на рынках ЦАО, что из нее можно 
приготовить и как этот овощ подают в разных странах

Из тыквы можно приготовить вкусное и полезное (без сахара) лакомство — хал-
ву. По этому рецепту ее готовят в Индии. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наталья Бурлова
агроном

На рынках и в магазинах 
продают три разновид-
ности тыквы — твердоко-
рую, крупноплодную и му-
скатную. Твердокорые — 
ароматные и лучше всего 
хранятся, крупноплодные 
тыквы самые сладкие, 
ну а мускатные сорта счи-
таются самыми вкусными, 
к тому же в них больше 
всего витаминов. Если 
вы любите тыквенный сок 
и запеченную тыкву — вы-
бирайте крупноплодные 
или мускатные сорта. 
А для салатов лучше все-
го подойдут твердокорые 
сорта со сладкой мякотью.

(499) 557-04-04
Размещение рекламы

Искусство
и коллекционирование

Недвижимость

Юридические услуги

Мебель

ЧАСТНОСТИ Реклама

Авто, запчасти,
транспортные услуги
● Перевозка и др. Т. 8 (968) 058-66-78
● Автовыкуп. Т. 8 (495) 772-55-88
● Грузоперевозки. Т. 8 (495) 144-14-37

● Возв. кв-р. Адвокат. Т. (495) 210-25-63

● Куплю комнату. Т. 8 (495) 774-12-85
● Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

● Куплю старину. Т. 8 (916) 487-03-92
● Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46

Янтарь куплю дорого, статуэт-
ки, подстаканник, самовар уголь-
ный, портсигар, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, палех. 
Т. 8 (495) 643-72-12

Из рыжей 
красавицы 
можно 
приготовить  
оладушки, 
сварить варенье 
или полезный 
и вкусный крем-
суп

Нед

ЧАС

в холодное время года: она 
быстро согревает и легко 
усваивается. Традицион-
но ее готовят из перловой 
крупы, но вы можете экс-
периментировать.На-
пример, использовать 
пшено или рис, которые 
также превосходно со-
четаются с этим овощем. 
Тыква идеально подходит 
для горячих блюд, напри-
мер супов-пюре. Причем 
это блюдо может быть как 
вегетарианским, так и с мя-

сом — отварной говядиной 
или свининой со шкварка-
ми. А чтобы суп получился 
еще вкуснее, тыкву нужно 
предварительно запечь. 
Самый простой рецепт при-
готовления и подачи супа 
из тыквы такой: проткните 
кожуру сверху зубочист-
кой и поставьте на проти-
вень в духовку, разогретую 
до 180°С. В среднем тыкву 
нужно запекать 15–20 ми-
нут. Затем она должна не-
много остыть, с нее среза-
ют верхушку и аккуратно 
ложкой извлекают мякоть, 

которую протирают че-
рез сито. Получив-

шееся пюре ставят 
на средний огонь 
и доводят до ки-
пения, а затем 
с о л я т,  п е р ч а т 
и добавляют сли-
вочное или рас-
тительное масло. 
Такой суп можно 
заправить сме-
таной или слив-
ками. А чтобы 
точно удивить 
гостей и домаш-
них, подавайте 
суп в  той тыкве, 
которую запе-
кали. Эффектно 
и вкусно.
Подготовил Дмитрий 

Гаврилов d.gavrilov@vm.ru
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Из рыжей 
красавицы 
можно 
приготовить  
оладушки, 
сварить варенье 
или полезный 
и вкусный крем-
суп

Каша с овощами — 
полезное и сытное 
блюдо 
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По вопросам размещения рекламных материалов обращайтесь по телефону (499) 557-04-04, доб.: 132, 138

«Багратионовская»
☎ (495) 789-35-75

«Бауманская»
☎ (495) 647-00-15 

«ВДНХ»
☎ (495) 228-06-30

«Домодедовская»
☎ (495) 391-99-13

«Красносельская»
☎ (495) 660-07-57 доб. 130

«Нагорная»
☎ (495) 979-39-68

499 5570404,
доб. 132, 138

Телефон рекламной службы
☎

☎

☎

жбы

На правах рекламы
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«Аптекарский огород» 1 октября проведет необычный концерт и показ видеопроекта «Шведское лето»

СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Дурак. Удушье. Лоретти. Фондю. 
Буриме. Конакри. Клара. Блат. Диктат. Кэроб. Выступ. 
Азу. Смрад. Душа. Солеа. Жезл. Запах. Взлом. Миля. 
Сова. Отец. Гобелен. Пункт. Йота. Раса.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Давид. Кубрик. Шалун. Тетка. 
Жмот. Дефект. Пюре. Змей. Лицо. Клюка. Яга. Экосез. 
Велабр. Маасер. Клошар. Пола. Раб. Занавес. Лимит. 
Зуд. Хана.ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Император Николай I, де-
лая смотр Дворянскому 
полку, заметил на правом 
фланге незнакомого каде-
та ростом на голову выше 
его самого. А надо сказать, 
что Николай I был челове-
ком огромного роста.
— Как твоя фамилия? — 
спросил царь.
— Романов, — ответил ка-
дет.
— Ты родственник мне? — 
пошутил Николай I.
— Так точно, ваше вели-
чество. Вы — отец России, 
а я — ее сын.

●
Николай I любил лично 
проверять посты по ночам. 
И вот встречает прапорщи-
ка одной из инженерных 
частей. 
— Откуда ты? — спрашива-
ет император.

— Из депа, ваше величе-
ство, — не задумываясь, 
отвечает прапорщик.
— Дурак! Разве «депо» 
склоняется? — возмутился 
царь.
— Все склоняется перед ва-
шим величеством.
Николай любил, когда перед 
ним склонялись, и прапор-
щик проснулся капитаном.

●
Генерал Михаил Дмитри-
евич Скобелев был опеча-
лен кончиной близкого 
ему человека и, недоволь-
ный тем, что врач не спас 
друга от смерти, обратил-
ся к нему с раздражением 
и досадой:
— Почтенный эскулап, 
много ли вы отправили 
людей на тот свет?
— Тысяч на десять меньше 
вашего, — ответил доктор.

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

24 сентября 2016 года. Повар Га-
яне Бреиова и шеф-повар Руслан 
Ахмедов украшают торт из паш-
тета на Манежной площади

Утиный пирог один 
на четыре метра стал 
символом «Золотой 
осени» на Манежной 
площади.

Прямо у торговых палаток 
выстроился ряд деревянных 
уточек... Да и на сцене, обо-
рудованной тут же, уже го-
товилась предъявить свой 
уникальный пирог повар 
Гаяне Бреиова. Из ингре-
диентов кулинар исполь-
зовала мясо утки, фарш из 

нее же и паштет. 
А еще — яблоки, 
имбирь… Даже 
розочки выглядят 
как финальный 
аккорд и тоже вы-
полнены из ути-
ного жирка. 

— Это прекрасно, что воз-
р о ж д а е т с я  н а с т о я щ а я 
русская кухня, — подзадо-
ривает Гаяне москвичей, 
выстроившихся в очередь 
на дегус тацию.— Ес ли 
кто не знает, то витамина 
А больше всего в мясе ут-
ки. И утиный жир тоже для 
организма полезен. Такой 
большой пирог Гаяне Бре-
иова еще никогда не пекла. 
Похоже, он по праву может 
претендовать на Книгу 
рекордов Гиннесса. Вот 
помощники кулинара уже 
разрезают это чудо-блюдо 
на тысячи маленьких ку-
сочков.
Андрей Объедков
edit@vm.ru
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